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История - в лицах 

и событияхИндустриальная
КАРАГАНДА

Глава государства принял акима 
Карагандинской области

Президент РК Касым-Жомарт Токаев 
принял акима Карагандинской области 
Ермаганбета Булекпаева, который 
рассказал об основных показателях 
социально-экономического развития 
региона за 11 месяцев текущего года.

Главе государства была представлена информация о динамике промыш-
ленного и сельскохозяйственного производства. По данным акима, во всех 
отраслях промышленности наблюдаются позитивные тенденции. В частно-
сти, обрабатывающая промышленность выросла на 6%.

Особое внимание в ходе встречи было уделено состоянию жилищно-ком-
мунального хозяйства региона, в том числе систем тепло- и водоснабжения.

В завершение Касым-Жомарт Токаев поручил продолжить работу по дальней-
шему развитию области и повышению благосостояния населения.

akorda.kz

Уважаемые жители Карагандинской области!
От всей души поздравляем вас с государственным праздником – Днем Не-

зависимости Республики Казахстан!
За годы независимости Казахстан прошел большой путь становления. 

Главное достояние нашего народа – это единство, сплоченность. Устойчивое 
экономическое развитие, взвешенная внутренняя и внешняя политика, вне-
дрение новых передовых технологий и современных инноваций позволяют 
обеспечить развитие страны и общества в целом. 

Миролюбие и многовекторность нашей страны являются основой для 
привлечения новых инвестиций. За эти годы Казахстан провел делимита-
цию своих границ и на сегодняшний день не имеет территориальных спо-
ров с соседними государствами. 

Бережно сохраняя традиции и культуру, поддерживая идентичность, наша 
страна развивается, претворяя в жизнь мечту наших предков о развитом, 
сильном государстве, которое уверенно смотрит в будущее. Свой значитель-
ный вклад в процветание страны вносят и карагандинцы, которые изо дня в 
день трудятся на благо страны.

Дорогие земляки!
От всей души поздравляем вас с праздником и желаем вам и вашим семьям 

крепкого здоровья, счастья и благополучия! 
Ермаганбет БУЛЕКПАЕВ,

аким Карагандинской области 
Серик УТЕШОВ,

секретарь областного маслихата

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

В преддверии Дня 
Независимости в 
Карагандинской области 
выпустили первую шину. 
Свеженькую покрышку, 
от которой еще шел 
пар, оценили очевидцы 
запуска нового для 
региона производства, 
в числе которых были 
первый заместитель 
Премьер-министра РК 
Роман Скляр и президент 
Татарстана Рустам 
Минниханов.

KamaTyresKZ – уникальное 
предприятие, построенное в 
рекордный срок – 16 месяцев. 
В проект вложен 171 миллиард 
тенге инвестиций. Производ-
ственная мощность составит 
3,5 миллиона шин в год. 

– Надо сказать, что это пер-
вое отечественное предприятие 
по выпуску шинной продукции, 
которое покроет потребности 
как автомобильной промышлен-
ности, так и автолюбителей, – 
подчеркнул первый заместитель 
Премьер-министра РК Роман 
Скляр. – По уровню автоматиза-
ции и энергоэффективности за-
вод отвечает всем современным 
технологическим требованиям. 
Несомненно, это обеспечит рост 
производительности и мини-
мальное воздействие на окружа-
ющую среду. Продукция будет 
использоваться для комплекта-
ции собираемых в Казахстане 
автомашин, что повысит отече-
ственную локализацию. 

Напомним, завод располо-
жен на территории индустри-
альной зоны «Saran». Такой в 
Казахстане – первый и пока 
единственный. За основу взя-
то аналогичное предприятие в 
Нижнекамске, что в Республике 
Татарстан. Глава республики 

Рустам Минниханов, поздрав-
ляя казахстанцев с выпуском 
первой шины, отметил благо-
приятный инвестиционный 
климат нашей страны:

– Мощность 3,5 миллиона шин 
в год – это не предел. Нам надо 
двигаться дальше. Здесь огром-
ный потенциал, высококвалифи-
цированные специалисты. Есть 
возможность экспорта продук-
ции в страны Центральной Азии 
и дальнего зарубежья. В планах 
– открытие завода резинотехни-
ческих изделий и крупногаба-
ритных шин. Казахстан был и 
остается нашим ведущим зару-
бежным партнером. Рады, что 
наше сотрудничество с каждым 
годом расширяется. В целом все 
это стало возможным благодаря 
уникальному инвестиционному 
климату Казахстана, всесторон-
ней поддержке его Президента 
Касым-Жомарта Токаева. 

Благодарность инвесторам и 
строителям выразил и аким Ка-
рагандинской области Ермаган-
бет Булекпаев. На торжествен-

ной церемонии присутствовали 
также председатель совета ди-
ректоров компании «Allur» 
Андрей Лаврентьев и генераль-
ный директор ПАО «Татнефть» 
Наиль Маганов. Последний 
поблагодарил всех работников 
из Казахстана и Татарстана. 
Это не только строители, но и 
монтажники, пусконаладчики, 
специалисты по эксплуатации. 

– Больше года назад был зало-
жен первый камень этого завода. 
А сегодня уже видим первую 
шину. По словам специалистов, 
такие предприятия строятся 56 
месяцев, ребята управились за 
16. Это рекордно короткий срок. 
Проект с самого начала был за-
ряжен положительной энергией. 
Отдельная благодарность аки-
матам Карагандинской области 
и города Сарани за эффективное 
сотрудничество. Это наш общий 

успех. Впереди много трудовых 
побед. Будем работать быстро и 
качественно. Продукция по своим 
характеристикам будет соответ-
ствовать лучшим мировым брен-
дам, – заверил Наиль Маганов. 

На церемонии ряд специали-
стов был награжден почетны-
ми грамотами за значительный 
вклад в реализацию проекта. 
Среди них и уроженка Сарани 
Валерия Чеканова. Выпускница 
Карагандинского технического 
университета пришла на пред-
приятие сразу по окончании вуза. 

– Сюда устроилась инжене-
ром-технологом. Нас отправи-
ли на обучение на аналогичное 
предприятие в Нижнекамске. 
Больше года там учились и 
получали производственную 
практику. Изучали все особен-
ности, нюансы изготовления 
резиновой смеси. Теперь помо-
гаем осуществлять пусконалад-
ку, ведем контроль работ, – го-
ворит молодой специалист. 

ДЕНЬ НЕЗАВИСИМОСТИ

Заряженный на успех
Мощность 3,5 миллиона покрышек в год – это только начало

КАК ОТМЕТИЛ 
ПЕРВЫЙ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА 
РК РОМАН СКЛЯР, ЭТО 
ПРЕДПРИЯТИЕ ИМЕЕТ 
БОЛЬШОЕ ЗНАЧЕНИЕ 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ.

СТР. 2  

С Днем Независимости, дорогие земляки!

Куанышпек ТАСОВ

«У меня на все сил 
хватает», – говорит 
Виктор Фрундин. Это к 
тому, что фрезеровщик 
Карагандинского литейно-
машиностроительного 
завода в этом году стал 
бронзовым призером 
по тхэквондо на XXIV 
Сурдлимпийских играх, 
которые проходили в 
Бразилии. 

В прошлом году он же уча-
ствовал в проекте «Поколение 
независимости». Окончив шко-
лу-интернат для детей с наруше-
нием слуха, Виктор Фрундин и 
не думал, что свяжет свою жизнь 
с заводом. Пробовал устроиться 
на работу в различных сферах. 
Но из-за особенностей слуха это 
было не так просто. Мама Вик-
тора посоветовала ему пойти на 
производство, уверяла, что по-
нравится. И не прогадала. 

– В 2009 году поступил учиться в 

профлицей. Потом попал на КЛМЗ 
на практику. Мне здесь очень понра-
вилось, – вспоминает В. Фрундин. – 
А когда окончил учебу, попросился 
сюда. Здесь коллеги, начальники, 
мастера меня понимают. Я с детства 
вращался в обычных семьях, у меня 
слышащие друзья. Поэтому хоро-
шо понимаю, чего от меня хотят, я 
быстро схватываю. На адаптацию 
в коллективе у меня ушло дня два-
три, не больше.

То, что с Виктором легко найти 
общий язык, заводчане подтвер-
ждают. К примеру, Денис Еро-
менко, мастер механосборочного 
цеха, отзывается о нем как об от-
ветственном работнике. Несмотря 
на нарушение слуха, Виктор уму-
дряется быть душой компании.

– Поначалу думал, что тяжелова-
то с ним будет, сами понимаете. Но 
мы, если так можно сказать, пони-
маем друг друга с полуслова. Тут 
бывает, человеку, у которого со слу-
хом все в порядке, по несколько раз 
объяснять приходится. А с Викто-
ром у меня никогда такого не было, 
схватывает на лету. Весь коллектив 

общается с ним просто: разгова-
ривает, шутит. Да мы уже даже не 
замечаем, что у него особенности 
слуха. Виктор свой в доску, всегда 
дружелюбный, улыбчивый, – рас-
сказывает Д. Ероменко.

На Карагандинском литей-
но-машиностроительном заводе 
Виктор трудится уже одиннадца-
тый год. Вместе с супругой, у ко-
торой тоже нарушение слуха, они 
занимаются в секции тхэквондо. 
Этим видом спорта увлекся от-
носительно недавно. До этого 
его страстью было плавание – он 
даже стал мастером спорта, зани-
мал призовые места в соревнова-
ниях различного уровня. Любит 
активный отдых, путешествия.

– У меня на все сил хватает: и 
на работу, и на спорт, и на путеше-
ствия. С женой успели побывать в 
Южной Корее, Германии, Белару-
си, Болгарии, России. В выходные 
мы стараемся не сидеть дома. Тем, 
кто имеет ограниченные возмож-
ности, да и вообще всем людям я 
советую никогда не опускать руки. 
Надо мечтать, верить и делать все 
возможное для исполнения своих 
желаний. И хочется сказать, что-
бы люди знали: мы не немые. Мы 
просто не слышим. А говорить мо-
жем: кто-то звуками, губами, кто-
то – жестикуляцией, – говорит В. 
Фрундин.

Ограниченные возможности 
– не повод ограничивать стрем-
ления, считает он, доказывая это 
собственным примером. Ни спорт, 
ни работу Виктор бросать не соби-
рается. К слову, он принадлежит к 

династии заводчан: в разное вре-
мя на производстве трудились его 
мама и бабушка. Молодой фрезе-
ровщик активно участвует в спор-
тивных соревнованиях, которые 
проводятся внутри предприятия, 
и там демонстрирует свою недю-
жинную силу. 

– У нас были внутризаводские 
состязания по многоборью. Так, 
по перетягиванию каната среди 
всех цехов завода мы заняли пер-
вое место именно благодаря Вик-
тору. Он настоящий богатырь. Сам 
занимаюсь тяжелой атлетикой. 
Как-то мы пошли вдвоем в спорт-
зал, и там я увидел, насколько он 
вынослив. Наверное, это в сочета-
нии с характером дает ему такие 
результаты в спорте. У нас, кстати, 
на заводе всегда идут Виктору на-
встречу. Если нужно на соревнова-
ния, на сборы, то договариваемся, 
отпускаем, – делится Д. Ероменко.

В 2021-м наш герой усиленно 
занимался тхэквондо, хотел по-
пасть на Сурдлимпийские игры. 
И его усилия оказались не на-
прасными. Соревнования прошли 
в городе Кашиас-ду-Суле, что в 
Бразилии. Спортсмены с нару-
шением слуха из Карагандинской 
области пополнили копилку сбор-
ной Казахстана четырьмя бронзо-
выми медалями. Одну из них за-
воевал Виктор Фрундин.

Безграничные возможности
Не опускать руки, а верить и делать

ОГРАНИЧЕННЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ – НЕ 
ПОВОД ОГРАНИЧИВАТЬ 
СТРЕМЛЕНИЯ, СЧИТАЕТ 
ВИКТОР, ДОКАЗЫВАЯ 
ЭТО СОБСТВЕННЫМ 
ПРИМЕРОМ.
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Сейчас на предприятии идет 
отработка технологического про-
цесса. Современнейшее оборудо-
вание, которое, к слову, поставля-
ется из Германии, Италии, Чехии, 
Словакии, Словении, Португалии 
и Китая, пока работает в режиме 
пусконаладки. Серийный выпуск 
продукции ожидается в третьем 
квартале 2023 года. 

– Нам осталось запустить не-
большое количество объектов 
общезаводского хозяйства, и тог-
да наше предприятие выйдет на 
проектную мощность. Оборудо-
вание поставляется поэтапно – из 
стран Европы, Азии. Монтируем 
его, как говорится, прямо с колес. 
Что касается сбыта продукции, 
то на сегодняшний день у нас 
имеются офтейк-контракты. Мы 
уже знаем, сколько продукции у 
нас пойдет на внутренний ры-
нок, а сколько на экспорт. Будет 
и розничная торговля, – отмечает 
директор ТОО «KamaTyresKZ» 
Александр Смышляев.

По его словам, сырье для 
производства шин планируют 
поставлять с заводов «Татнеф-
ти», и оно там же пройдет сер-
тификацию. Но это временно. 
В Атырау строится нефтепере-

рабатывающий завод, который 
будет поставлять сюда синтети-
ческий каучук. Также предпри-
ятие строит свою лабораторию, 
где шины пройдут испытания. К 
концу 2023 года на заводе долж-
ны работать 1125 человек, пока 
их 360. 155 сотрудников прохо-
дят обучение в Нижнекамске. 

Как отметил первый замести-
тель Премьер-министра РК Роман 
Скляр, это предприятие имеет 
большое значение для развития 
промышленности. Оно также 
служит показательным примером 
развития моногородов.

– У нас нет никаких сомнений в 
качестве выпускаемой продукции 
и ее востребованности. При этом 
не скрою, мы ждем и другие не-
фтехимические проекты с «Тат-
нефтью» по производству различ-
ных видов продукции высокого 
передела в нефтехимии. Уверен, 
они также будут успешно реали-
зованы. Поздравляю всех с выпу-
ском первой шины казахстанского 
производства. Это яркий пример 
промышленной кооперации, в 
расширении которой мы заинте-
ресованы. Правительство всегда 
открыто для реализации новых 
совместных проектов, направлен-
ных на взаимовыгодное сотруд-
ничество, – сказал Р. Скляр.

ДЕНЬ НЕЗАВИСИМОСТИ

Заряженный
на успех

У меня такой 
характер

Про мой день рождения никто 
никогда не забывает, потому что он 
совпадает с одной из главных дат 
нашей страны.

В детстве еще не осознавала, что 16 дека-
бря – не только мой личный праздник, но и 
национальный. А в 9-10 лет мне часто стали 
говорить, что это День Независимости. Это 
было непривычно, не как у всех, и я стала 
не только радоваться, но и очень гордиться 
тем, что родилась именно в этот день. И это 
чувство испытываю до сих пор.

Мой характер прочно связан с датой мое-
го рождения. Я всегда самостоятельно при-
нимаю те или иные решения, сама прокла-
дываю свой жизненный путь и всегда четко 
знаю, в каком направлении мне двигать-
ся. Родные и близкие меня так и называют 
шутя: «Независимая ты наша!» Более того, 
частичкой своей независимости щедро де-
люсь со своими клиентками, избавляю их от 
комплексов и дарю уверенность в себе. Я - 
сертифицированный мастер по кератиново-
му выпрямлению и восстановлению волос, 
делаю наших женщин краше.

16 декабря для меня – двойной праздник. 
Необычно понимать, что в твой день рожде-
ния вместе с тобой радуется вся страна. 
Украшены улицы городов и районов, повсю-
ду проводятся праздничные мероприятия, 
концерты, и, более того, нередко этот день 
завершается праздничным фейерверком.

Мои дети тоже очень любят 16 декабря. 
Они знают, что это не только мамин день 
рождения, но и один из главных праздни-
ков страны. Я стараюсь с малых лет приви-
вать им чувство патриотизма, рассказываю, 
что День Независимости – это прекрасный 
праздник, который объединяет всех жителей 
страны в стремлении к миру и согласию.

Алена ИГОЛКИНА,
парикмахер

В ноябре этого года Президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
подписал закон об амнистии 
участников январских событий, 
которая коснется более полутора 
тысяч человек. 

«Я принял решение провести единоразовую 
амнистию участников январских событий. 
Проявив гуманизм, мы, как нация, извлечем 
уроки из этой трагедии и не допустим ее по-
вторения», - сказал Касым-Жомарт Токаев в 
своем Послании народу от 1 сентября 2022 
года. Полностью поддерживаю Президента в 
его решении. Считаю, что он поступил пра-
вильно. Это жест доброй воли Главы государ-
ства, его демократический шаг. Участники 
январских событий – наши граждане. Бывает, 
что человек оступился, заблудился. 

Если взять общее определение, то мера, 
применяемая по решению органа государ-
ственной власти к лицам, совершившим 
преступления, может заключаться в полном 
или частичном освобождении от наказания, 
замене наказания на более мягкое или в пре-
кращении уголовного преследования. Многие 
путают понятия «амнистия» и «помилова-
ние». Это разные определения. Помилование 
применяется к отдельным лицам, а амнистия 
– к категории преступников. Допустим, к не-
совершеннолетним или женщинам, а также 
по отношению к осужденным на небольшие 
сроки наказания.

Прежде всего надо сказать, что амнистия – 
это признак гуманизма. Но она имеет и прак-
тическое значение. Например, с целью раз-
грузить тюрьмы. Если углубиться в историю, 

то амнистия применялась еще до нашей эры. 
Так, афинский правитель Фрасибул в 404 году 
до н.э. предложил ее как действие, которое 
поможет предать забвению дела прошедшего 
времени. Понятие амнистии было знакомо и в 
Древнем Риме. Относилась она так же, как и в 
современном Казахстане, к определенной ка-
тегории лиц и почти всегда была приурочена 
к большим народным праздникам. В средне-
вековой Европе, например, такой инструмент 
гуманизма применяли по случаю коронации 
нового правителя, рождения наследника пре-

стола. Кроме того, инициатором проведения 
амнистии могла выступить католическая цер-
ковь.

Мое мнение как политолога об амнистии 
для участников январских событий – это в 
первую очередь акт гуманизма. Не все люди 
являлись зачинщиками этих событий. Ведь, 
как известно, амнистия не применяется к тем, 
кто совершил тяжкие преступления. С точки 
зрения политической психологии есть такое 
понятие, как толпа. А власть толпы называет-
ся охлократией. Она опасна тем, что человек, 
находясь в толпе, теряет свою индивидуаль-
ность, становится частичкой большого орга-
низма толпы и зачастую, становясь ведомым, 
сам не понимает, что творит. Состав толпы 
никогда на 100 процентов не состоит из лиде-
ров. Их обычно бывает всего лишь несколько 
человек, а остальные поддаются на их прово-
кации и начинают в едином порыве совершать 
какие-то действия, чаще всего незаконные. 

Амнистия, предложенная Президентом Ка-
сым-Жомартом Токаевым, касается людей, 
которые не являлись зачинщиками произо-
шедшего в Казахстане в январе 2022 года. 
Они, проще говоря, попали под одну гребенку. 
Нельзя сказать, что все участники январских 
событий – преступники. Повторюсь, амни-
стия – это не акт, прощающий ошибки. Это 
шанс для исправления. 

Олжас ТЕМИРКУЛОВ,
политолог, старший преподаватель 

кафедры политологии и социологии 
КарУ им. Букетова

Фото Александра МАРЧЕНКО

Признак гуманизма 
государства

 СТР. 1

Сергей БАДАНИН

В преддверии Дня Независимости в 
Темиртау состоялось долгожданное 
и радостное событие: очередникам 
вручили ключи от нового жилья. 

– Дорогие темиртаусцы, я искренне рад сегод-
ня быть вместе с вами, разделяю вашу радость. 
Вопрос обеспечения доступным жильем граждан, 
состоящих в очереди на его получение из государ-
ственного жилищного фонда, – это одна из главных 
и приоритетных задач. Очень символично, что это 
событие состоялось в канун Дня Независимости, 
желаю вам достатка и благополучия, – обратился к 
новоселам аким Темиртау Ораз Таурбеков. 

Строительство дома № 9 в 4а квартале нача-

лось почти четыре года назад. Пятиэтажный 
дом насчитывает девяносто квартир. Ключи от 
долгожданного жилья получила и Эльмира Сул-
танбекова: 

– Я десять лет ждала этого события. Так как 
воспитываю особенного ребенка, нам выделили 
квартиру на втором этаже. Сын, узнав об этом, 
сказал: наконец-то у нас будет у каждого по своей 
комнате. Все эти годы мы жили у родственников, 
и теперь у нас появилось свое жилье. Большое 
спасибо властям и государству, что заботятся о 
нуждающихся! 

Этот многоквартирный дом в Темиртау – уже 
второй, введенный в эксплуатацию в этом году. 
Всего новоселье отметили более 240 семей.

г. Темиртау

Счастье к празднику

ДЕНЬ НЕЗАВИСИМОСТИ

Фархат КИНЖИТАЕВ

О перспективах развития 
страны и региона, 
формировании справедливого 
и открытого для новых идей 
общества говорили во время 
круглого стола «Әділетті 
қоғамның негізі – ашықтық 
және келісім», который прошел 
вчера в Доме дружбы под 
председательством акима 
Карагандинской области 
Ермаганбета Булекпаева в 
канун Дня Независимости.

Открывая заседание, глава региона 
напомнил, что 2022 год был ознамено-
ван множеством значимых событий. В 
частности, граждане страны приняли 
участие во всенародном референдуме, 

посвященном изменениям, вносимым в 
Конституцию. Были проведены откры-
тые и прозрачные выборы Главы госу-
дарства, в ходе которых большинство 
казахстанцев выразили свое доверие 
Касым-Жомарту Токаеву.

– 25 октября мы в новом формате от-
праздновали День Республики. Этому 
празднику был присвоен статус наци-
онального. Во всех этих событиях жи-
тели нашего региона приняли самое 
активное участие, продемонстрировав 
сплоченность и солидарность. И сегод-
няшняя встреча является логическим 
продолжением всех данных сверше-
ний, – отметил Ермаганбет Булекпаев, 
подчеркнув, что открытость и согласие 
являются основами Справедливого Ка-
захстана.

В ходе круглого стола прозвучали 

выступления членов областной Ас-
самблеи народа Казахстана, ученых, 
представителей интеллигенции, непра-
вительственных организаций, молодых 
предпринимателей, журналистов. От 
имени Общественного совета Кара-
гандинской области аксакал Никанбай 
Омарханов поздравил главу региона с 
вступлением в должность, а также по-
желал ему успешной и плодотворной 
работы. Говоря о перспективах разви-
тия нашего государства, он подчеркнул, 
что Президент РК большое внимание 
уделяет развитию сельского хозяйства, 
а также внес свои предложения по по-
вышению эффективности деятельно-
сти агропромышленного комплекса.

Представители Карагандинского тех-
нического университета Аскар Имашев 
и Виталий Куликов говорили об ориен-

тированности отечественной науки на 
новые технологии производства. «Что-
бы страна стала конкурентоспособной, 
следует усилия ученых направить на 
решение именно практических вопро-
сов», – резюмировали они.

В свою очередь руководитель кара-
гандинской компании «Инфографика 
Казахстана» Тимур Ходжаев указал на 
необходимость внедрения цифровых 
инноваций во все сферы жизни казах-
станцев. Сотрудница центра поддерж-
ки многодетных семей «Шаңырақ» 
Кымбат Булкаирова рассказала о роли 
благотворительности в формировании 
справедливого общества. При этом она 
отметила, что накануне Дня Независи-
мости благотворительные акции прохо-
дят по всей области.

В этот же день чествовали героев, проя-
вивших свои лучшие профессиональные 
и личные качества, благодаря усилиям и 
героическим поступкам которых были 
спасены человеческие жизни. К примеру, 
карагандинский полицейский Шерхан 
Толеуханов, не считаясь с опасностью, 
вынес из горящего здания маленького ре-
бенка. Сотрудник оперативно-спасатель-
ного отряда ДЧС региона Руслан Сойко 
помог вызволить женщину, чья рука ока-
залась зажатой технологическим обору-
дованием в хлебопекарне.

При этом в жизни герои – это очень 
скромные люди. «Я не считал, сколько  
спас людей за свою профессиональную 
деятельность. Для меня всегда важно во-
время оказать помощь пострадавшему и 
как можно больше вывести из опасной 
зоны людей. Работающие в МЧС выби-
рают эту профессию, потому что хотят 
помогать людям, оказавшимся в беде», – 
признался Руслан Сойко.

В ходе торжественной церемонии 
ряд отличившихся карагандинцев был 
награжден благодарственными письма-
ми акима Карагандинской области.

Фото Еркебулана ХАДЫЛБЕКА

Сплоченны и солидарны
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Наталья ФОМИНА

От Нурсултана к Алихану, 
от Айгерим к Медине, 
от Киевки к Нуре и от 
оралманов к кандасам – 
такой эволюционный путь 
проходил Казахстан за 
годы независимости.

За современную историю на-
шей страны изменилось многое. 
В том числе и мода на имена. В 
разные годы они отображали не 
только новые веяния, но и те или 
иные события в республике. Не-
которые из них так и остались 
единственными в своем роде. 
Как, например, Тəуелсіздік. Ста-
тистика гласит, что в мире суще-
ствует всего один человек с таким 
именем и проживает он, конечно 
же, в Казахстане. А именно – в 
Карагандинской области.

Возглавляя рейтинги
Тəуелсіздік – значит независи-

мость. Неудивительно, что в год 
провозглашения суверенитета 
Республики Казахстан одним из 
самых распространенных муж-
ских имен было Нурсултан. Здесь 
важно отметить, что впервые в 
ТОП-20 популярных имен оно 
попало лишь в январе 1990 года и 
занимало в этом списке 12-ю по-
зицию. В следующем же году имя 
первого Президента РК укрепило 
свои позиции, став в ноябре абсо-
лютным лидером. На пике славы 
ему удалось продержаться два 
месяца. Уже в январе 1992 года 
Нурсултан переместился на вто-
рое место, уступив Александру. В 
целом же это имя будет одним из 
самых популярных на протяже-
нии 17 лет. 

А вот имя Александр задер-
жится на лидирующей позиции 
вплоть до «нулевых», лишь ино-

гда уступая именам Рамазан и 
Азамат. В 40-х годах прошлого 
века в рейтинге популярных имен 
значилось Амангельды. А в 1945 
году популярным стало имя Же-
нис, что значит «победа». Ме-
няться в другую сторону картина 
начала лишь после провозглаше-
ния независимости РК. К 2018 
году в ТОП-20 входило мужское 
имя Артем. Начиная с 2020 года 
и по сегодняшний день в списке 
значатся Алихан, Амир, Омар, 
Мирас и Айсултан.

Что же касается женских имен, 
то в 40-е годы в тройке лидеров 
были Валентина, Галина и Нина. 
И лишь в 1956 году в ТОП попа-
дет имя Сауле. Ситуация станет 
меняться только почти 10 лет 
спустя. К Сауле присоединят-
ся Гульнара, Айгуль, Шолпан и 
Алия. А впервые возглавит спи-
сок имя Айгерим. Произойдет 
это в 1988 году, и продержится 
оно почти пять лет. Уже в неза-
висимом Казахстане, в 1993 году, 
ему на смену придет имя Айдана. 
К 2000-м годам в рейтинге среди 
славянских женских имен будут 
лидировать Анастасия и Дарья. 
На сегодняшний же день в пя-
терку лидеров входят Медина, 

Айша, Айлин, Раяна и Асылым.
Конечно, по аналогии с имена-

ми Женис и Тəуелсіздік в нашей 
стране многих новорожденных 
нарекают в честь ярких собы-
тий. В день выборов рождаются 
Сайлау, после саммита ОБСЕ в 
2011 году – Саммит и Саммита, 
после Азиатских игр – Азиада, в 
честь переименованной столицы 
– Астана. Получают созвучные 

имена и дети, рожденные в празд-
ники Наурыз и Курбан-айт. В дни 
оразы на свет зачастую появляют-
ся малыши с именами Рамазан и 
Рамадан. А вот, например, в Те-
миртау живет мальчик по имени 
Елка. Такое необычное имя роди-
тели выбрали ему потому, что он 
родился в Новый год – 1 января. 
В объявленный Главой государ-
ства Год народного творчества 
и культурного наследия в нашей 
области появились десятки детей 
с именами Мəдениет и Тарих, что 
в переводе – культура и история. 
А в ноябре нынешнего года в сто-
лице родились тройняшки – маль-
чики, которых назвали в честь 
Президента, – Касым, Жомарт и 
Кемел.

Не каждому по паре
Интересно, что точных данных 

о том, сколько детей родилось 16 
декабря 1991 года, нет. Тогда не 
вели столь подробную статисти-
ку, и в архивах хранятся лишь об-
щие данные за весь год. Но если 
говорить о рожденных за годы 
независимости, то это миллионы 

казахстанцев. Примечательно, 
что назвать точную численность 
населения страны в год обрете-
ния суверенитета тоже фактиче-
ски невозможно. Все дело в том, 
что в преддверии этого события 
перепись населения проводилась 
в 1989 году, а уже в современном 
Казахстане она впервые состо-
ялась в 1999-м. Поэтому по сей 
день данные различных источ-

ников отличаются. Исходя из тех, 
что размещены на официальных 
ресурсах, в 1991 году числен-
ность населения составляла 16,4 
миллиона человек. А на 1 ноября 
текущего года эта цифра достиг-
ла 19,7 млн. Примечательно, что 
большая часть казахстанцев жи-
вет в городской местности – это 
свыше 60%, или 12 млн человек. 
В сельской же проживает чуть 
больше 38% всего населения 
страны – 7,5 млн. Причем жен-
щин почти на полмиллиона боль-
ше, чем мужчин. 

Что же касается регионов, 
то здесь отследить динамику 
численности еще сложнее. Это 
связано с административно-тер-
риториальными преобразова-
ниями, которые неоднократно 
происходили в нашей стране. 
Так, в независимость Казахстан 
шагнул, имея 17 областей. В 
1995 году он стал подразделять-
ся на 19 областей, с 1997 года 
– на 14. Сегодня же наша стра-
на включает в себя 17 областей 
и три города республиканского 
значения. В частности, за годы 
независимости несколько раз 

претерпевал административ-
но-территориальные изменения 
и наш регион.

Попрощавшись 
с Джезказганом

Касается это и переимено-
ваний. Например, в 1993 году 
Егиндыбулакский район стал на-
зываться Казыбекбийским. А в 
мае 1997 года к нашему региону 
присоединили часть территории 
Жезказганской области, которая, 
кстати, до 1992 года называлась 
Джезказганской (как и областной 
центр Джезказган). К нам она 
примкнула в составе Агадырско-
го, Актогайского, Жанааркинско-
го, Жездинского, Токыраунско-
го, Шетского районов и городов 
Балхаша, Жезказгана, Каражала, 
Сатпаева. После этого ряд рай-
онов был упразднен. А имен-
но – Молодежный, Агадырский, 
Жездинский, Казыбекбийский, 
Тельманский, Тенгизский и Токы-
раунский. Ульяновский район пе-
реименовали в Бухаржырауский, 
а Мичуринский – в Абайский. Го-
рода Абай и Сатпаев из областно-
го подчинения были переведены 
в районное. Новшества коснулись 
и поселков. Например, Киевку 
переименовали в Нуру, Токаревка 
получила имя Габидена Муста-
фина, а поселок Жарык – Саке-
на Сейфуллина. В целом же до 
июня 2022 года Карагандинская 
область включала девять районов 
и столько же городов областного 
подчинения.

В марте нынешнего года Главой 
государства было заявлено, что 

из части нашего региона будет 
сформирована новая область – 
Улытау. В ее состав вошли города 
Жезказган (который стал админи-
стративным центром), Каражал, 
Сатпаев, а также Жанааркинский 
и Улытауский районы. Так, с 
июня 2022 года Карагандинская 
область включает семь районов 
– это Абайский, Актогайский, 
Бухаржырауский, Каркаралин-
ский, Нуринский, Осакаровский 
и Шетский; и шесть городов об-
ластного подчинения – Караган-
ду, Темиртау, Балхаш, Приозерск, 
Сарань и Шахтинск.

Возвращаясь к численности 
населения, справедливо будет 
отметить, что первые годы неза-
висимости ознаменовались демо-
графическим кризисом. В стране 
увеличился отток граждан, а рож-
даемость, наоборот, снизилась. 
Если говорить в цифрах на при-
мере нашей области, то по резуль-
татам переписи населения 1989 
года тогда в ней проживало свы-
ше 1,8 млн человек, а следующей 
переписи 1999-го – всего лишь 
1,4 млн.

Возвращение 
единокровных

Действенным инструментом 
для увеличения численности на-
селения тогда стало обращение 
первого президента РК Нурсул-
тана Назарбаева к соотечествен-
никам, находящимся в разных 
точках мира. Во время первого 
Всемирного курултая казахов в 
1992 году он призвал их вернуть-
ся на Родину. Так Казахстан стал 

одной из пяти стран, целенаправ-
ленно занимающейся репатриа-
цией. За годы независимости на 
историческую Родину вернулись 
более 1 миллиона этнических ка-
захов. До 2021 года их называли 
оралманами, с января прошлого 
года – кандасами, что в перево-
де означает «соотечественник» 
или «однокровный». Переселя-
лись они в основном из Китая и 
ближнего зарубежья – Киргизии, 
России, Туркмении и Узбекиста-
на. Но были и те, кто прибыл из 
Ирана, Пакистана, Монголии, 
Афганистана, Дании, Израиля и 
других стран.

Для них был предусмотрен ряд 
льгот, в числе которых, например, 
бесплатный проезд до постоян-
ного места жительства в Казах-
стане, оказание помощи в трудо-
устройстве, выделение средств 
для приобретения жилья по месту 
прибытия, выплаты единовре-
менных пособий и другие.

Карагандинская область, кста-
ти, не может похвастаться боль-
шим количеством кандасов. С 
момента обретения независимо-
сти Республикой Казахстан в на-
шем регионе статус кандаса по-
лучили более 44 тысяч человек. 
Наибольшее их количество рас-
селилось в Темиртау, на втором 
месте – Караганда и замыкает 
тройку Шахтинск. Отметим, что 
Карагандинская область не вхо-
дит в региональную квоту прие-
ма кандасов. Этнические казахи 
приезжают в нашу область само-
стоятельно. А в разрезе страны в 
основном они осели в Туркестан-
ской и Мангистауской областях, а 
также в таких крупных городах, 
как Алматы и Астана. Однако 
последние в 2014 году были ис-
ключены из списка мест, возмож-
ных для переселения этнических 
казахов. Программы переселения 
кандасов способствовали улуч-
шению демографической ситуа-
ции. Уже к 2005 году 80% от об-
щей доли мигрантов в Казахстане 
приходилось на оралманов. Се-
годня же в нашей республике аб-
солютное большинство жителей 
составляют казахи.

Особенный день
Сколько точно родилось че-

ловек 16 декабря 1991 года, как 
уже упоминалось, доподлинно 
неизвестно. И дело здесь, кста-
ти, не только в переписи населе-
ния, проводимой раз в 10 лет, но 
и в том, что в те годы не велся 
учет новорожденных по дням 
и месяцам. Но со временем эту 
оплошность исправили, и сейчас 
мы точно знаем, что, например, 
в прошлом году в нашей обла-
сти в День Независимости РК 
на свет появились 74 ребенка, из 
них 39  девочек и 35 мальчиков. 
Их родители, помимо памятных 
подарков, получили и поздра-
вительную открытку от имени 
Президента РК Касым-Жомарта 
Токаева:

«Ты пришел в этот мир в осо-
бенный для нашей страны мо-
мент – в эти дни мы празднуем 
30-летие Независимости. Можно 
сказать, ты родился под счастли-
вой звездой, так пусть она озаря-
ет весь твой жизненный путь!» – 
было сказано в ней.

А сколько малышей родится в 
День Независимости в этом году и 
получат ли они памятные подарки 
или, быть может, необычные име-
на, мы с вами узнаем уже завтра. 

ДЕНЬ НЕЗАВИСИМОСТИ

Движение вверх
Кто из карагандинцев родился под счастливой звездой?

Коллаж Натальи Романовской
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БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ КАЗАХСТАНЦЕВ ЖИВЕТ 
В ГОРОДСКОЙ МЕСТНОСТИ – ЭТО СВЫШЕ 60%, 
ИЛИ 12 МЛН ЧЕЛОВЕК. В СЕЛЬСКОЙ ЖЕ ПРОЖИВАЕТ 
ЧУТЬ БОЛЬШЕ 38% ВСЕГО НАСЕЛЕНИЯ СТРАНЫ – 
7,5 МЛН. ПРИЧЕМ ЖЕНЩИН ПОЧТИ НА 
ПОЛМИЛЛИОНА БОЛЬШЕ, ЧЕМ МУЖЧИН. 

В ТЕКУЩЕМ ГОДУ В КАЗАХСТАНЕ САМЫЕ 
ПОПУЛЯРНЫЕ ИМЕНА ДЛЯ МАЛЬЧИКОВ – АЛИХАН, 
АМИР, ОМАР, МИРАС И АЙСУЛТАН. ДЛЯ ДЕВОЧЕК – 
МЕДИНА, АЙША, АЙЛИН, РАЯНА И АСЫЛЫМ. 
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Я родился в селе Успен Шет-
ского района, о сложном пери-
оде становления казахстанского 
суверенитета много наслышан 
от родителей. В 2010 году, по-
сле окончания одиннадцатого 
класса, пришла повестка в ар-
мию. Отлынивать не стал. Был 
призван в воинскую часть в 
поселке Гвардейском  Жамбыл-
ской области. После шести ме-
сяцев обучения получил специ-
альность наводчика-оператора 
боевой машины пехоты, далее 
– служба в в/ч 21450. После 
увольнения в запас заочно по-
ступил и окончил Мичуринский 
агротехнический колледж. Тог-
да все чаще стал задумывать-
ся, чтобы пойти на контракт. 
В армии – полное социальное 
обеспечение, неплохая заработ-
ная плата, плюс я всегда был 
сторонником порядка и дисци-
плины. Срочная служба только 
закрепила мои убеждения. 

В 2015 году осуществил 
свое желание. С тех пор про-
ходил службу в топографиче-
ском подразделении в г. Абае, 
управлении по делам обороны 
г. Жезказгана, в отделах по де-
лам обороны районов Алихана 

Бокейхана и имени Казыбек би 
Караганды. Сейчас тружусь в 
должности сержанта группы 
призыва. Можно сказать, что 
за несколько лет уже отправил 
в армию сотни новобранцев. 
Отрадно видеть ребят, которые 
добросовестно относятся к ис-
полнению гражданского долга. 
В последнее время таких ста-
новится все больше – тех, кто 
понимает, что, помимо прав, у 
них есть обязанности. И защи-
та родной страны – это первей-
шая из них. 

Сейчас параллельно полу-
чаю высшее юридическое об-
разование, после чего плани-
рую перейти на офицерскую 
должность. Независимость 
– это наше величайшее достоя-
ние, за которое сражались мно-
гие поколения наших предков. 
И задача нынешних молодых 
людей – поддержать и при-
умножить достижения отцов, 
дедов и прадедов, гордо и уве-
ренно смотреть в будущее. На 
фоне непростой международ-
ной обстановки это особенно 
важно.

Максат ЖУМАГАМБЕТ,
военнослужащий

Обязаны защищать
В десятилетнем 
возрасте мне 
торжественно 
вручили 
персональный 
компьютер 
– в честь того, что я родился 16 декабря 1991 
года. Впрочем, подарки – совсем не главное, быть 
ровесником независимости страны, в которой ты 
живешь и которую ты защищаешь, – само по себе 
большая честь.

Самал ШИЛЬ

Уникальную операцию на сердце 
провели врачи многопрофильной 
больницы № 2 Караганды. 
Пациенткой стала 14-летняя 
жительница Балхаша, у которой 
было выявлено сразу два 
тяжелых диагноза, требующих 
немедленного оперативного 
вмешательства.

Милина Косибаева пока еще ходить 
не может, но уже самостоятельно сидит, 
встает, и самое главное – у нее появились 
аппетит и румянец на щеках. А ведь при 
поступлении в клинику у девочки были 
синий цвет лица и тяжелая одышка. По 
словам мамы Оксаны Косибаевой, Мили-
на угасала на глазах.

– Дочка родилась с пороком сердца, и 
первая операция была проведена в столи-
це 12 лет назад. Долгое время диагноз ее 
не беспокоил, но пять лет назад появились 
слабость, одышка. С каждым годом Мили-
не становилось все хуже, растущий орга-
низм не справлялся с заболеванием. Нам 
пришлось перевестись на онлайн-обуче-
ние, так как дочь не могла пройти самосто-
ятельно и нескольких метров, – рассказы-
вает она.

Карагандинские врачи поставили Ми-
лине точный диагноз: врожденный порок 
сердца, атриовентрикулярный септаль-
ный дефект, полная форма, тетрада Фал-
ло. Как отметил заведующий отделением 
детской кардиохирургии многопрофиль-
ный больницы № 2, главный внештатный 
детский кардиохирург Карагандинской 
области Жанат Болатбекулы, у девочки 
было сразу несколько самостоятельных 
заболеваний, и, соответственно, суще-
ствовал большой риск для ее жизни.

– Мы сразу же предупредили об этом 
родителей и предложили выбрать между 
карагандинской и столичной клиника-
ми. Оксана Косибаева выразила желание 
оперировать дочь у нас. Была проведена 
операция Фонтена – это одножелудочко-
вая коррекция, в результате которой си-
стема кровообращения перестраивается 
и кровь, минуя правый желудочек, посту-

пает в легкие. Таким образом нагрузка на 
сердце снижается и сердечная недоста-
точность развивается меньше, – сказал Ж. 
Болатбекулы.

Сейчас Милине гораздо легче дышится, 
о чем она сообщила сразу же во время ин-
тервью.

– Раньше мне не хватало воздуха, очень 
боялась, что вообще перестану дышать. 
Сейчас все хорошо, и после того, как мне 
снимут дренаж, сразу поеду домой. Я со-
скучилась по своей семье, одноклассни-
кам и друзьям, – поделилась Милина.

Глядя на выздоравливающую дочь, не 
нарадуется и ее мама.

– Когда нам предложили выбрать меж-
ду Астаной и Карагандой, я, не раздумы-
вая, выбрала наших кардиохирургов. Не 
скрою, было страшно за жизнь дочери, 
тем более что меня предупредили о риске. 
Во время операции находилась в Балхаше 
с семьей, и когда позвонил Жанат Болат-
бекович, сказав, что все прошло успешно, 

это был самый счастливый для нас день, 
– говорит Оксана Косибаева.

К Милине мама приехала на следую-
щий день и удостоверилась, что дочери 
стало лучше с первого дня после опера-
ции. В будущем девочке потребуется пе-
ресадка сердца, но ее необходимо прово-
дить только после совершеннолетия.

Эта первая операция на маленькое 
сердце, но не последняя, сказал Жанат Бо-
латбекулы, потому как есть дети, нужда-
ющиеся в ней. Он также подчеркнул, что 
важно с такими пациентами проводить 
необходимую работу в поликлиниках на 
местах.

До настоящего времени операция Фон-
тена ввиду сложности проводилась лишь 
в Астане и Алматы, а еще ранее – только 
за рубежом.

Фото автора

Спасение Фонтена

Одна из них – председатель Со-
вета деловых женщин, многодет-
ная мама, приглашенный ментор 
центра развития женского пред-
принимательства Гулия Жангиро-
ва.

– Проект развития женского 
бизнеса находится на контро-
ле международной организации 
«ООН-женщины». В Казахстане 
он реализуется во всех регионах, 
среди которых лидирует Караган-
динская область. Потому что наши 
тренеры помогают подопечным не 
только открыть свое дело, но и со-
циально ориентированы. Предста-
вители центра тесно сотруднича-
ют с государственными органами, 
потому что сами мы не можем ре-
шить все проблемы, – рассказыва-
ет председатель совета.

Одним из таких совместных 
социальных проектов стал фе-
стиваль «Саналы ұрпақ», в кото-
ром приняли участие свыше 300 
родителей особенных детей. По 
словам Гулии Жангировой, впер-
вые в таком большом количестве 
в формате офлайн семьи детей с 
инвалидностью смогли обсудить 
волнующие их вопросы с предста-
вителями сферы здравоохранения, 
образования и спорта.

 – Родители задавали неудобные 
вопросы, и даже были моменты, 
когда обстановка накалялась, но 
в целом все прошло хорошо и 
участники получили нужные им 
ответы. На фестиваль также была 
приглашена гостья из столицы 
Динара Наумова, которая, несмо-
тря на сложный диагноз, достигла 
большого успеха в сфере спорта 

и бизнеса, а также входит в мо-
лодежный совет при Президенте 
страны. Пример жизни Динары 
Наумовой еще раз доказывает, что 
каждый из нас способен добиться 
многого, – говорит Г. Жангирова.

Вопрос содействия матерям осо-
бенных детей – один из приоритет-
ных в центре развития поддержки 
женского предпринимательства. 
Наряду с ними помощь оказыва-
ется и многодетным, но консуль-
танты и коучи не выдают продук-
товые наборы, вещи или денежные 
средства, как поступают во многих 
неправительственных организаци-
ях. Деловые женщины к решению 
проблемы нуждающихся подходят 
по-деловому – они предлагают на-
чать бизнес.

– Самое главное – это идея, 
и если ее твердо обозначить, то 
можно и с нулевым капиталом 
открыть свое дело. Каждая жен-
щина уже красива тем, что она 
женщина, но если она еще и умна, 
то сможет достичь максимально-
го успеха. Не надо сидеть сложа 
руки и ждать откуда-то помощи, 
необходимо самой предприни-
мать усилия. Я не поддерживаю 
иждивенческие настроения ни у 
многодетных, ни у матерей осо-
бенных детей. Это унизительно, 
когда они ходят по организациям 
и общественным фондам с прось-
бами о продуктовых пакетах. 
Наши бабушки, которые также 
воспитали по несколько детей и 
пережили суровые времена, наши 

матери, которым порой тоже было 
нелегко, никогда так не поступа-
ли. Сегодня же, когда государство 
успешно развивается и оказывает 
всестороннюю поддержку гражда-
нам, тем более надо стремиться к 
независимости от нужды, – счита-
ет ментор.

В центре поддержки развития 
женского предпринимательства 
жительниц региона обучают швей-
ному, кондитерскому, сырному 
делу, парикмахерскому искусству и 
другим профессиям, востребован-
ным на рынке труда. Обучение для 
слушательниц бесплатное, и тре-
неры-бизнесвумен также выступа-
ют в роли волонтеров. В этом году 
сертификаты получили 74 начина-
ющие предпринимательницы, а вот 
консультацию – в разы больше.

– Если для обучения на кур-
сах тренеры выбирают наиболее 
нуждающуюся женщину, то сове-
ты, как правильно вести бизнес, 
мы даем каждой обратившейся. 
Многие предпринимательницы, 
особенно на селе, ведут дело по 
наитию, иногда годами работают в 
ущерб себе. Все потому, что им не 
хватает финансовой грамотности, 
а порой даже обычного образова-
ния. Есть женщины, которые мало 
знакомы с государственными про-
граммами, а ведь их немало – это 
и развитие массового предприни-
мательства, где можно выиграть 
грант более чем в один миллион 
тенге, гранты акима области и 
города, программа «Қолдау», раз-
личные проекты для молодежи. 
Надо просто стремиться жить луч-
ше, а государство предоставляет 
для этого все инструменты, – от-
мечает Гулия Жангирова.

Карагандинка уверена: деловая 
женщина не только занимается 
бизнесом, она еще и выражает 
активную гражданскую позицию. 
Самое же главное в том, что она 
– мать и должна воспитать в сво-
их детях уважение к своей стране, 
Президенту и привить любовь к 
своему народу. Только с таким 
поколением можно уверенно смо-
треть в будущее.

ДЕНЬ НЕЗАВИСИМОСТИ

Секрет красивых и успешных
Деловая дама – это не только про бизнес

Самал АХМЕТОВА

Путь от женщины с китайскими сумками, которую в народе 
именовали «челночница», до современной бизнес-леди прошли 
многие нынешние предпринимательницы. С каждым годом в 
республике появляется все больше государственных программ, 
поддерживающих тех, кто открывает свое дело. Примечательно, что среди них немало 
многодетных и матерей, воспитывающих особенных детей. В Карагандинской области встать на 
ноги им помогают тоже женщины, которые успешно совмещают семью и работу. 

КАЖДАЯ ЖЕНЩИНА УЖЕ 
КРАСИВА ТЕМ, ЧТО ОНА 
ЖЕНЩИНА, НО ЕСЛИ ОНА 
ЕЩЕ И УМНА, ТО СМОЖЕТ 
ДОСТИЧЬ МАКСИМАЛЬНОГО 
УСПЕХА.

– КОГДА НАМ ПРЕДЛОЖИЛИ 
ВЫБРАТЬ МЕЖДУ АСТАНОЙ 
И КАРАГАНДОЙ, Я, НЕ 
РАЗДУМЫВАЯ, ВЫБРАЛА 
НАШИХ КАРДИОХИРУРГОВ.

С 1 октября в регионе зарегистриро-
вано порядка 15 тысяч случаев ОРВИ. 
Из них более восьми тысяч – это за-
болевшие дети до 14 лет. Как отметил 
спикер, по сравнению с цифрами про-
шлого года, количество простудных за-
болеваний увеличилось в 1,2 раза. 

– По прогнозам Всемирной орга-
низации здравоохранения, в текущем 
эпидемическом сезоне будут актуаль-
ными три штамма вируса А (Н3N2), 
Н1N1 и вирус В. С начала эпидсезона в 
области зарегистрировано 170 случаев 
лабораторно подтвержденного грип-
па, из них четыре случая гриппа А3 и 
166 случаев гриппа В. Департаментом 
также проводится мониторинг цирку-
ляции негриппозных вирусов. Так, в 
этом эпидсезоне протестировано 720 
образцов от заболевших с признаками 
ОРВИ, удельный вес негриппозных 
вирусов составил 20% от общего числа 
исследованных проб, выявлены рино-
вирус, аденовирус, РС-вирус и другие, 
– сказал Ю. Залыгин.

Главный санврач напомнил о важно-
сти вакцинации, которую от гриппа в 
регионе прошли более 170 тысяч чело-
век, среди которых свыше 36 тысяч де-
тей до 14 лет и 3,5 тысячи беременных. 
Наряду с простудными заболеваниями 
жители области все чаще заражаются 
коронавирусной инфекцией. Уже заре-
гистрировано 51 879 случаев.

– Если в октябре зарегистрирова-
но 123 случая КВИ, в ноябре – 201, 
то только за тринадцать дней декабря 
– 168 случаев. В сравнении с анало-
гичным периодом прошлого месяца 
заболеваемость увеличилась в 2,9 раза. 
За последние сутки зафиксировано 11 
случаев КВИ, в среднем ежесуточно 
регистрируется 13 случаев, – подчер-
кнул Юрий Залыгин.

Рост ковида ощущается во всех горо-
дах и районах, но больше всего в Кара-
ганде, Темиртау и Балхаше. Вместе с 
тем главный санитарный врач области 
сообщил, что штамм «Цербер» у нас 
не выявлен, и также призвал земляков 
вакцинироваться. 

– Всего привито первым компонен-
том 730 752 человека, вторым компо-
нентом - 684 641, ревакцинировано 
291 517 жителей области, и повторную 
ревакцинацию прошли 51 546 караган-
динцев. С учетом текущей эпидситуа-
ции в регионе, а также согласно требо-
ваниям действующего постановления 
главного государственного санитарного 
врача Карагандинской области сохраня-
ется требование «обязательного ноше-
ния масок в медицинских организаци-
ях, также сохранен рекомендательный 
характер использования медицинских 
масок в местах массового скопления на-
селения, в общественном транспорте, в 
организованных коллективах».

Известно, что эффективность вак-
цинации после полного курса либо 
после перенесенного заболевания по-
степенно снижается. Ревакцинация 
увеличивает эффективность иммун-
ной защиты. Департамент санитар-
но-эпидемиологического контроля 
Карагандинской области призывает 
жителей своевременно проходить вак-
цинацию, так как это единственный 
и рациональный способ противодей-
ствия распространению инфекцион-
ных заболеваний. Высокий уровень 
охвата профилактическими прививка-
ми способствует формированию кол-
лективного иммунитета. Вместе с тем 
иммунизация не только защищает от 
инфекционных заболеваний, но и по-
ложительно влияет на здоровье обще-
ства в целом.

И уходить не собирался
Самал АМАНГЕЛЬДИЕВА

В Карагандинской области растет число 
заболевших коронавирусной инфекцией и 
ОРВИ, о чем вчера на брифинге СЦК сообщил 
руководитель департамента санитарно-
эпидемиологического контроля Юрий Залыгин.
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В мероприятии, прошедшем в кон-
гресс-центре ЭКСПО, приняли участие 
Президент Республики Казахстан Ка-
сым-Жомарт Токаев, депутаты Парла-
мента РК, руководители центральных 
государственных органов и предприя-
тий республики. Конкурс проводится по 
инициативе первого президента страны 
с 2008 года. Указом Президента Респу-
блики Казахстан от 23 января 2008 года 
№ 523 утверждены Правила проведения 
конкурса по социальной ответственно-
сти бизнеса «Парыз». Он направлен на 
формирование и повышение субъекта-
ми частного предпринимательства своей 
корпоративной социальной ответствен-
ности перед обществом в целях дальней-
шего повышения благосостояния населе-
ния.

В этом году заявки на участие в кон-
курсе подали 479 организаций, из кото-
рых 301 субъект малого и среднего пред-
принимательства. В номинации «Лучшее 
социально ответственное предприятие» 
было 238 заявок.

ТОО «Медная компания «Коунрад» 
и ее директор Семенченко Павел Ти-

мофеевич удостоились первого места 
в конкурсе «Парыз-2022» в номина-
ции «Лучшее социально ответственное 
предприятие» среди субъектов малого 
и среднего бизнеса. Министр труда и 
социальной защиты населения Респу-
блики Казахстан Дуйсенова Тамара Ка-
сымовна торжественно вручила Павлу 
Тимофеевичу диплом за подписью 
Главы государства и золотую сувенир-
ную статуэтку «Парыз-2022». В дан-
ной номинации рассматривается дея-
тельность соискателей, реализующих 
социальные программы, направленные 
на поддержку собственных кадров, со-
циальную адаптацию инвалидов и по-
вышение благосостояния общества в 
целом.

Были упомянуты такие осуществлен-
ные социальные проекты, как финанси-
рование Центра развития и социальной 
адаптации детей с ограниченными воз-
можностями, приобретение и установка 
ПЦР-лаборатории в центральной боль-
нице города Балхаша и передача в дар 
нового автомобиля скорой медицинской 
помощи.

Стоит отметить, что ТОО «Медная 
компания «Коунрад» наряду с ТОО 
«Сары Казына» осуществляет благотво-
рительную помощь посредством Корпо-
ративного фонда «Коунрад». Фонд был 
учрежден этими компаниями в 2017 году 
для финансирования услуг в области 
здравоохранения и образования для наи-
более уязвимых и нуждающихся членов 
общества в микрорайоне «Конырат» и 
городе Балхаше.

Всего с 2017-го по 2021 год Корпора-
тивным фондом «Коунрад» на благотво-
рительную спонсорскую деятельность 
было потрачено 283 671 161,62 тенге. В 
2022 году (до декабря) – 58 030 407,85 
тенге.

Так, за нынешний год оказана благо-
творительная помощь:

• КГУ «Реабилитационный центр для 
детей с инвалидностью города Балхаш 
Карагандинской области» управления 
координации занятости и социальных 
программ Карагандинской области в за-
купе оборудования на сумму 23 806 710 
тенге.

• Благоустроены два остановочных 

комплекса в мкр «Конырат» на сумму 
1 396 363 тенге.

• Была поддержана инициатива управ-
ления здравоохранения области по фи-
нансированию обучения 5 студентов-ме-
диков из г. Балхаша. Спонсирование 
продлится до конца обучения студентов 
в университете (6 лет). За 1 год обучения 
выплачено 2 667 500 тенге. Планируется 
поддержать эту инициативу и в следую-
щем году.

• В середине сентября было начато 
благоустройство дома для малообеспе-
ченной семьи из 5 человек. В конце но-
ября проект был закончен, сумма затрат 
составила более 10 миллионов тенге.

• В течение года оказывалась помощь 
многодетным и малообеспеченным се-
мьям в подготовке детей к школе; пенси-
онерам и ветеранам продуктовыми набо-
рами; было профинансировано лечение, 
обследование местных жителей. Общая 
сумма по этим обращениям составляет 
13 314 709 тенге.

Помимо прочего, фондом реализованы 
крупные проекты в рамках программы 
«Рухани жаңғыру»:

• в 2017-м и 2018 гг. были построены 
спортивные детские игровые площадки 
в центре города и мкр «Конырат» (53,5 
млн);

• в 2019 году было реконструирова-
но и оснащено помещение для детей с 
ограниченными возможностями «Үлкен 
жүрек». Летом 2019-го построена специ-
ализированная детская игровая площад-
ка для воспитанников центра (50 млн);

• в 2020 году реконструирован и пол-
ностью оснащен оборудованием и тех-
никой центр семьи «Шаңырақ» для лиц, 
попавших в трудную жизненную ситуа-
цию (кризисный центр, 30 млн);

• в 2021 году произведен капитальный 
ремонт в Балхашском обществе инвали-
дов (10 млн);

• в течение 2021 года оказана помощь 
центральной больнице Балхаша, закупле-
на и установлена ПЦР-лаборатория, уста-
новлен дизельный генератор, закуплен 
автомобиль скорой помощи (всего 60 млн).

На следующий год фондом планиру-
ется продолжить финансирование гран-
тов абитуриентам в области медицины, 
вкладывать средства в улучшение уров-
ня здравоохранения и образования в Бал-
хаше и микрорайоне «Конырат».

Пресс-служба 
ТОО «Медная компания «Коунрад»

№ 318

Заслуженная награда
В начале декабря в Астане состоялась церемония награждения победителей ежегодного 
республиканского конкурса по социальной ответственности бизнеса «Парыз». Свободным 

может быть 
каждый

Всегда нравилось, что на мой 
день рождения выпадает много 
выходных.

Но о том, что я родился в такой 
знаменательный день, узнал только 
в школе. Мы ставили сценку, посвя-
щенную этой дате. Она описывала де-
кабрьские события 1986 года, которые 
вошли в историю страны как пред-
вестники независимости Республики 
Казахстан. Был в роли милиционера, 
задерживающего протестующих сту-
дентов. В ходе репетиций и подготов-
ки этой постановки я и осознал, что 
такое независимость и что значит 16 
декабря для страны и каждого казах-
станца.

Когда люди узнают дату моего 
рождения, почти всегда реагируют 
одинаково – восклицают: «Прямо в 
праздник!», тем самым в очередной 
раз подчеркивая значимость этого 
дня. Иногда спрашивают, влияет ли 
как-то на меня дата моего рождения. 
Нет, она никак не связана с характе-
ром человека. Свободолюбивым и, 
например, небезразличным к жизни и 
судьбе своей страны может быть каж-
дый вне зависимости от того, когда он 
родился. 

Я работаю в одной из коммуналь-
ных компаний Караганды, которая 
обеспечивает город электроэнергией. 
Считаю, что любой сотрудник такого 
предприятия вносит большой вклад в 
развитие города. У меня подрастают 
двое сыновей – 14 и 8 лет. Старший 
– футболист. Стараюсь прививать им 
правильные ценности. Одной из до-
брых традиций стало устраивать 16 
декабря семейное застолье. И в этом 
году соберемся вместе, чтобы отме-
тить двойной праздник.

Олжас ИСАКАНОВ,
электромонтер

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Чтобы поддержать малый 
и средний бизнес, 
в Карагандинской области для 
предпринимателей разработали 
специальную программу 
«Кәсіпкер». Взять льготные 
кредиты на развитие своего 
дела смогут представители МСБ 
из моногородов и областного 
центра.

Программу презентовали на брифинге 
Региональной службы коммуникаций. Ее 
основные преимущества – более лояль-
ные условия подтверждения доходов в 
предоставлении займов, да и по кредиту 
снижена процентная ставка. 

– Программа представляет собой 
льготное кредитование для предпри-
нимателей моногородов и областного 
центра, – поясняет Ерлан Ержанов, за-
меститель руководителя управления 
предпринимательства Карагандинской 
области. – Сумма займа на одного биз-
несмена – не более 50 миллионов тен-
ге. Конечная ставка – 5% годовых, срок 
кредитования – до 5 лет. Также в случае 
недостаточного залогового обеспечения 
фонд «Даму» предоставляет государ-
ственную поддержку по инструменту 
частичного гарантирования кредитов до 
85% от суммы займа. «Кəсіпкер» финан-
сируется за счет паритетных средств об-
ластного бюджета и фонда «Даму».

Надо сказать, что сумма, выделяемая 
в этом году, составляет 500 млн тенге. 
Кредитный портфель в 2023-м плани-
руют увеличить до одного миллиарда. 
Льготные займы предоставляются тем, 
кто занят в приоритетных отраслях эко-
номики. Это обрабатывающая промыш-
ленность, транспорт и складирование, 
услуги по проживанию и питанию, ин-
формация и связь. 

– В числе главных направлений так-
же профессиональная, научная и тех-
ническая деятельность; аренда, прокат, 
лизинг; деятельность туроператоров, 
турагентов и прочих организаций, пре-
доставляющих услуги в сфере туризма. 
Кроме того, в приоритете образование; 

здравоохранение и социальные услуги; 
спорт, организация отдыха и развлече-
ний; ремонт компьютеров, предметов 
личного потребления и бытовых това-
ров. Поддержка предпринимателей в 
этих сферах позволит расширить соб-
ственное производство, тем самым по-
высить экспортный потенциал области, 
– проинформировал Е. Ержанов.

Для реализации новых бизнес-идей 
подключились банки-партнеры – это АО 
«Банк ЦентрКредит» и АО «Bank RBK». 

– В любом отделении банка можно 
получить информацию по программе 
«Кəсіпкер», – сообщила Алия Туякова, 
директор филиала АО «Банк ЦентрКре-
дит» в Караганде. – Наш банк занимает 
лидирующие позиции по кредитованию, 
по работе с фондом «Даму». В головных 
офисах уже заключаются соответству-
ющие договоры. Со следующего года 
будем активно реализовывать програм-
му. Обработаем поступающие заявки на 
пополнение оборотных средств, на инве-
стиционные проекты.

По словам специалистов, основная 

цель программы – точечно помочь мало-
му и среднему бизнесу Карагандинской 
области и расширить доступ к финансо-
вым ресурсам.

Рассказали на брифинге и о финансо-
вой поддержке МСБ за 11 месяцев. На 
эти цели в рамках национального проек-
та в этом году выделено 14 млрд тенге. 
74% из них – на инструмент субсидиро-
вания, 19% – на гарантирование, а 7% 
– на гранты. Всего за рассматриваемый 
период профинансировано более 4 тысяч 
проектов на общую сумму кредитов 32 
млрд тенге. 

– Предоставлены субсидии 2 715 про-
ектам, в том числе 715 новым проектам 
на сумму кредитов 24,5 млрд тенге. Обе-

спечено гарантиями 685 проектов бизне-
са на сумму 6,7 млрд тенге. Выдано 663 
безвозмездных гранта на сумму 809 млн 
тенге. Средний чек всех грантов – более 
1,2 млн тенге. Все регионы Карагандин-
ской области охвачены этими инстру-
ментами поддержки. До конца 2022 года 
портфель проектов поддержки бизнеса 
будет доведен до 4,5 тысячи, – рассказал 
Е. Ержанов.

Он отметил рост деловой активности 
бизнеса. К примеру, количество действу-
ющих субъектов МСБ выросло на 12,2%, 
это около 90 тысяч единиц. Увеличился 
и выпуск продукции почти на 18%. Да и 
работающих в бизнесе стало больше – 
свыше 220 тысяч человек, а это 42% за-
нятого населения. По этому показателю 
наш регион на 4 месте в республике.

Эффект от реализации Национально-
го проекта по развитию предпринима-
тельства высок. За 10 месяцев 2022-го 
в Карагандинской области создано 9,6 
тысячи новых уникальных компаний и 
трудоустроено порядка 28,5 тысячи че-
ловек.

Под гарантии государства
Около 3 тысяч проектов поддержали субсидиями

ЭФФЕКТ ОТ РЕАЛИЗАЦИИ 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
ПРОЕКТА ПО РАЗВИТИЮ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
ВЫСОК. ЗА 10 МЕСЯЦЕВ 
2022-ГО В КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ СОЗДАНО 
9,6 ТЫСЯЧИ НОВЫХ 
УНИКАЛЬНЫХ КОМПАНИЙ И 
ТРУДОУСТРОЕНО ПОРЯДКА 
28,5 ТЫСЯЧИ ЧЕЛОВЕК.

С подключением!
Продолжается газификация 
области. На сегодняшний день 
газораспределительные сети 
подведены к двум тысячам 
домов в Караганде 
и Темиртау. 

До конца 2022 года возможность 
подключиться к центральному га-
зоснабжению получат четыре тысячи 
домов. Со следующего года начнется 
строительство сетей в Шахтинске, 
Сарани, Осакаровском и Абайском 
районах. Кроме этого, в области 
работают над решением задачи по 
обеспечению жителей качественной 
питьевой водой. Так, до 2025 года 
эту услугу должны получить 100% 
жителей. Сейчас доступ к центра-
лизованному водоснабжению есть у 
98,2% городского населения и 91,4% 
– сельского.

Чтобы решить проблему дефици-
та тепловых мощностей, в Караганде 
строят третий тепловывод от ТЭЦ-3. 
Запуск проекта позволит обеспечить 
теплом новостройки Юго-Востока и в 
целом должен повысить надежность 
коммунальной системы города.
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Фархат КИНЖИТАЕВ

В канун Дня 
Независимости швейная 
фабрика группы 
компаний ТОО «ПИК 
Ютария ltd», которая 
находится в Северной 
промзоне Караганды, 
организовала выставку 
выпускаемой продукции, 
на которую пригласила 
уже имеющихся 
и потенциальных 
партнеров. Специально 
для гостей, в числе 
которых были журналисты 
нашей редакции, 
была организована 
экскурсия, во время 
которой посетители 
смогли ознакомиться 
с производственными 
процессами на 
предприятии и 
предлагаемым 
ассортиментом 
спецодежды, обуви и 
средств индивидуальной 
защиты, задать 
интересующие их 
вопросы.

В частности, они убедились, 
что в цехах царит уютная и прак-
тичная атмосфера, каждый ра-
ботник ответственно относится 
к своему делу. Оборудование со-
временное, энергосберегающее, 
не шумное, подведена вся необхо-
димая инфраструктура. Трудятся 
здесь почти одни женщины, мно-
го молодежи, устраивающейся на 
предприятие по проекту «Первое 
рабочее место», который реали-
зуется в нашей стране в рамках 
Государственной программы 
«Еңбек». Благодаря меморанду-
мам, заключенным с центрами 
занятости и рядом городских 
учебных заведений техническо-
го и профессионального образо-
вания (колледжем технологии и 
сервиса, колледжем моды и кол-
леджем «Сервис»), многие юные 
выпускницы могут опробовать 
свои силы и набраться опыта в 
швейном мастерстве. 

С чего начиналась 
«Ютария»?

Путь к обретению статуса флаг-
мана легкой промышленности 
Казахстана для группы компаний 
«Ютария ltd» был бы невозможен 
без знаний и лидерских качеств 
Сауле Бахытжановны Шауеновой. 
Ее называют женщиной-руково-
дителем новой формации, которая 
думает и работает на перспективу, 
успешной и яркой бизнес-леди. На 
данный момент в ее «арсенале» 
– компания из нескольких произ-
водств, включая крупную совре-
менную швейную фабрику, постро-
енную в рамках Государственной 
программы «Дорожная карта биз-
неса-2020» в Астане, филиалы в 
регионах, ряд проектов, вошедших 
в Карту индустриализации страны. 
А начинала она когда-то в Жезказ-
гане с малого – изготовления, реа-
лизации имиджевой, сувенирной 
продукции, символики, атрибутов.

Первое подразделение из груп-
пы компаний, ТОО «Производ-
ственная инновационная компа-
ния «Ютария ltd», было создано 

в 2002 году. Сначала небольшой 
цех, потом роль поставщика сы-
рья, тканей и фурнитуры для 
предприятий корпорации «Ка-
захмыс». А уже в 2012 году в 
Жезказгане была построена со-
временная автоматизированная 
швейная фабрика на 350 рабочих 
мест, выросшая впоследствии до 
одного из двух градообразующих 
предприятий. Производственная 
мощность составляет 1,8 млн из-
делий в год. Согласно действу-
ющим долгосрочным договорам 
с партнерами, выпускается еже-
годно около 730 тыс. комплектов 
специализированной одежды.

На производстве внедрены 
современные системы автома-
тизированного шаблонного про-
ектирования и иных производ-
ственных циклов. Современные 
технологии и квалифицирован-
ные кадры позволяют реализовать 
механизм комплексного решения 
вопросов безопасности труда, 
связанных с производственными 
условиями работы на фабрике. 
Кроме того, компания первой на 
рынке спецодежды предложила 
комплексную услугу: от произ-
водства до обслуживания, которое 
включает широкий спектр услуг – 
классическую стирку, химчистку, 
ремонт и маркировку спецодеж-
ды. Такой подход показал себя с 
наилучшей стороны – значитель-
но вырос уровень лояльности по-
требителей продукции.

Следующее предприятие инно-
вационной компании «Ютария ltd» 
появилось в столице нашей стра-
ны – на территории специальной 
экономической зоны «Астана – 
новый город». В настоящее время 
здесь выпускается более 1500 наи-
менований швейной продукции в 
широком ассортименте. В цехах 
установлено автоматизированное, 
промышленное и специальное 
швейное оборудование, раскрой-
ное и вышивальное оборудование 
с компьютерным программным 
управлением. Внедрена и работает 
система автоматизированного ша-
блонного проектирования лекал и 
раскладок. Компания изготавли-
вает профессиональную одежду 
для различных отраслей промыш-
ленности и бизнеса, формируя на 
рынке качественно новый уровень 

специальной и корпоративной 
одежды. Современные техноло-
гии и квалифицированные кадры 
позволяют реализовывать проек-
ты по разработке и производству 
форменного обмундирования, 
изделий военного и двойного на-
значения. Ассортимент выпуска-
емой формы: пальтово-кительная 
группа, полевая форма одежды, 
форменная одежда для подразде-
лений специального назначения. 
В процессе разработки использу-
ются последние тенденции и ин-
новации. Выпускаемая продукция 
проходит все стадии контроля ка-
чества. 

В 2021 году группа компаний 
«Ютария ltd» запустила швейную 
фабрику в Караганде. На новом 

производстве создано 250 рабо-
чих мест. Проектная производ-
ственная мощность – 500 тысяч 
швейных изделий в год. Филиал 
ТОО «ПИК Ютария ltd» в горо-
де горняков также специализи-
руется на поставке и реализации 
средств индивидуальной защиты. 
Компания предлагает широкий 
ассортимент спецодежды, спе-
цобуви и СИЗ. Таким образом, 
территориальные подразделения 
группы компаний были сконцен-
трированы на Жезказганской, 
Балхашской и Карагандинской 
производственных площадках 
– непосредственно вокруг про-
изводственных объектов корпо-
рации «Казахмыс». Тем самым 
были рационально аккумулиро-
ваны трудовые силы и произ-
водственные средства основного 
отечественного поставщика спе-
цодежды и СИЗ для горнорудной 
промышленности.

Благодаря долгосрочному со-
трудничеству с градообразую-
щими предприятиями в регионах 
было создано предприятие «Uly 
Dala» по оказанию услуг по пре-
доставлению лечебно-профилак-
тического питания, торговле про-
дуктами питания и товарами. В 
Жезказгане, Сатпаеве, Караганде 
и Балхаше были созданы отдель-
ные малые производства. Из них 
только в Карагандинской обла-
сти – 11 предприятий питания и 
в районе Балхаша – 14 предприя-
тий питания.

Предприятия группы компаний 
постоянно участвуют в выставках 
и ярмарках – как в Казахстане, так 
и за рубежом. Такие выставки по-
зволяют познакомить потенциаль-
ных заказчиков с ассортиментом 
предлагаемой продукции и объе-
мами производства. Также «Юта-

рия» участвует в ярмарках товаров 
народного потребления, где пред-
лагает населению приобрести тек-
стильные изделия для дома, школь-
ную форму, домашний текстиль.

Благодаря продуманной страте-
гии развития, вкладу в развитие 
регионов, активной благотвори-
тельной деятельности в 2019 году 
ТОО «ПИК Ютария ltd» стало се-
ребряным призером республикан-
ского конкурса по социальной от-
ветственности бизнеса «Парыз» в 
номинации «Лучшее социально от-
ветственное предприятие в сфере 
крупного предпринимательства». 
А в 2021-м ТОО «ПИК Ютария 
ltd» удостоено диплома «За значи-
тельные достижения в совершен-

ствовании деятельности и привер-
женность принципам качества» от 
АО «Национальный центр экспер-
тизы и сертификации».

Большая 
производственная семья

Как рассказал в ходе экскурсии 
директор Карагандинского фи-
лиала ТОО «ПИК Ютария ltd» 
Дос Сарсенбеков, быстро изго-
тавливать качественную одежду 
позволяют продуманная до ме-
лочей организация работы, высо-
котехнологичное оборудование и 
профессиональные сотрудники. 
Дизайнеры и конструкторы рабо-
тают с применением современной 
программы автоматизированного 
проектирования. Вся продукция 
поступает на предприятия корпо-
рации «Казахмыс».

По словам Елены Куготовой, 
исполняющей обязанности на-
чальника производства швейного 
цеха, только за одну смену здесь 
выпускаются десятки комплектов 
специальной одежды – курток и 
брюк. Большое внимание уделя-
ется проверке качества каждого 
комплекта – изучается каждая 
строчка, шов и карман. При этом 
компания осуществляет и уход 
за выданной спецодеждой, и об-
служивание – в отдельном поме-
щении располагается прачечная, 
способная отстирать и привести 
практически в первоначальное 
состояние даже самую загрязнен-
ную производственными процес-
сами одежду рабочих. 

– Наше предприятие является 
социально ответственным в пря-
мом смысле этого слова. Так, в 
отношении работников произво-
дятся все необходимые отчисле-

ния, согласно законодательству 
РК, предоставляются развозка, 
бесплатное питание, для иного-
родних – бесплатное проживание 
в общежитии. Наиболее актив-
ные и отличившиеся сотрудники 
поощряются денежными выпла-
тами, практикуются памятные 
подарки к значимым датам. Ра-
ботники компании систематиче-
ски проходят курсы повышения 
квалификации, постоянно совер-
шенствуя и развивая имеющиеся 
навыки, – отмечает она.

Также за молодежью присма-
тривают наставники. К примеру, 
18-летняя Ольга Венженовская 
полгода назад пришла на фабри-
ку из Карагандинского колледжа 

технологий и сервиса по про-
грамме «Первое рабочее место». 
Рассказывает, что коллектив 
очень дружный, где необходимо 
– помогут и подскажут. «Учить-
ся в цехе мне было интересно и 
увлекательно. Одно дело – за-
нятия в колледже, и другое – не-
посредственно на производстве. 
Освоила пуговичную, петельную 
машины, вышивала, сейчас про-
должаю вникать во все тонкости 
профессии, совершенствовать ма-
стерство», – отмечает она. 

Другая девушка, Гулиза Онгалбе-
кова, раньше работала парикмахе-
ром, однако решила переучиться на 
швею – заработная плата достойная, 
работникам предприятия предо-
ставляется полный социальный па-
кет, что обеспечивает молодой жен-
щине уверенность в завтрашнем 
дне. Ее коллега, Азиза Каримжо-
нова, выпускница Карагандинско-
го колледжа моды, пока является 
упаковщицей готовой продукции. 
«Я стала участницей программы 
«Молодежная практика», поскольку 
необходимо набраться практиче-
ского опыта на производстве после 
окончания учебного заведения. В 
дальнейшем буду повышать ква-
лификацию, на фабрике функцио-
нирует отличный учебный центр, 
руководителем которого является 
Шолпан Абильдина – она хороший 
наставник и отзывчивый человек», 
– рассказывает она.

Большим уважением на пред-
приятии пользуются кандасы 
– наши соотечественницы, вер-
нувшиеся с семьями на истори-
ческую Родину. Как правило, они 
отличаются особым трудолюби-
ем, их называют мастерицами 
на все руки. К примеру, Раушан 
Хафиз приехала из Монголии. 
Сейчас она проживает в посел-

ке Байкадам, который находится 
недалеко от фабрики. Женщина 
оформила статус индивидуаль-
ного предпринимателя, завела 
несколько коров. Каждое утро 
у нее начинается с дойки, затем 
она развозит свежее молоко по-
купателям – и только потом едет 
на основное место работы. У Ра-
ушан подрастают пятеро детей, 
она говорит, что воспитывает их 
патриотами Казахстана.

30-летняя Шолпан Усманова 
родилась в Узбекистане. Еще там 
она получила образование моде-
льера-конструктора, занималась 
пошивом одежды – и повседнев-
ной, и специальной. Так что на 
фабрику ее приняли уже подго-
товленным специалистом. «Мне 
кажется, я родилась с иголкой и 
нитками в руках. Но все же мне 
больше нравится шить нарядные 
национальные костюмы, так я 
могу выражать свои творческие 
идеи», – признается девушка.

Приглашенные партнеры уви-
денным остались довольны.

– Спасибо компании «Ютария» 
за проведенную экскурсию по про-
изводству, а также выставку образ-
цов продукции. На ней особо пора-
довали новые образцы спецобуви, 
а именно – сапоги с защитным под-
носком из кевларово-полимерного 
материала, которые значительно 
легче шахтерских сапог с метал-
лическим подноском. Думаю, что 
после проведения испытаний на 
производстве работники оценят их 
качество и удобство. Хотелось бы 
пожелать компании не останавли-
ваться на достигнутом, расширять 
свой ассортимент, а также изготав-
ливать и предлагать новые виды 
спецодежды и спецобуви, ведь они 
должны не только защищать работ-
ника от вредных производствен-
ных факторов, но быть еще и лег-
кими, удобными и комфортными, 
– поделился главный специалист 
по промышленной безопасности 
и охране труда отдела ТБ и ОТ 
«Kazakhmys Maintenance Services» 
Кирилл Макаров.

Отметим, что различные швей-
ные подразделения группы ком-
паний расположены в Астане, 
Караганде, Жезказгане, Балхаше, 
Усть-Каменогорске. При этом в 
городе горняков дополнительно 
размещается дочернее предпри-
ятие – ТОО «Uly Dala», которое 
предоставляет услуги по орга-
низации общественного, ком-
плексного, лечебно-профилак-
тического питания для объектов 
горнодобывающей промышлен-
ности, расположенных в регионе.

– Мы считаем себя общей про-
изводственной семьей, – улы-
бается Светлана Плешакова, 
исполнительный директор Кара-
гандинского филиала ТОО «Uly 
Dala». – Наши столовые работают 
круглосуточно. Самые дальние 
точки корпорации «Казахмыс», 
которые мы обслуживаем, нахо-
дятся в 370-500 км от областно-
го центра. В общей сложности 
ежедневно обеспечиваем пита-
ние порядка 1300 человек. Сырье 
предпочитаем брать у местных 
поставщиков, готовим согласно 
меню, утвержденному руковод-
ством «Казахмыса». На обед, к 
примеру, первое, второе блюда, 
гарнир, салат, выпечка, чай, ком-
пот, кефир. В зависимости от 
номера рациона предусмотрены 
различные соки, овощи, фрукты. 
Все питательно и полезно.

Значительным событием для 
Карагандинского филиала груп-
пы компаний ТОО «ПИК Ютария 
ltd» стало открытие 13 декабря на 
базе швейной фабрики первичной 
партийной организации партии 
«Amanat», в которую вошли и ад-
министративные работники, и пред-
ставители трудового коллектива. 

Глава государства Касым-Жо-
март Кемелевич Токаев неодно-
кратно отмечал: «Основу Спра-
ведливого Казахстана составляют, 
прежде всего, люди труда, чья 
честная и производительная ра-
бота должна быть уважаема, за-
щищена и достойно оплачена». 
Группа компаний «Ютария ltd» 
неизменно следует этим прин-
ципам, намереваясь и в будущем 
вносить свой посильный вклад в 
развитие экономики страны.

№ 305

На благо экономики страны

ПУТЬ К ОБРЕТЕНИЮ СТАТУСА ФЛАГМАНА ЛЕГКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ КАЗАХСТАНА ДЛЯ ГРУППЫ 
КОМПАНИЙ «ЮТАРИЯ LTD» БЫЛ БЫ НЕВОЗМОЖЕН 
БЕЗ ЗНАНИЙ И ЛИДЕРСКИХ КАЧЕСТВ САУЛЕ 
БАХЫТЖАНОВНЫ ШАУЕНОВОЙ.

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА КАСЫМ-ЖОМАРТ КЕМЕЛЕВИЧ 
ТОКАЕВ НЕОДНОКРАТНО ОТМЕЧАЛ: «ОСНОВУ 
СПРАВЕДЛИВОГО КАЗАХСТАНА СОСТАВЛЯЮТ, 
ПРЕЖДЕ ВСЕГО, ЛЮДИ ТРУДА».
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В суде № 2 района им. Ка-
зыбек би г. Караганды воз-
буждено гражданское дело по 
заявлению Богданова Алексея 
Викторовича об объявлении 
Богданова Виктора Михайло-
вича, 13.10.1957 года рожде-
ния, умершим. Лиц, имеющих 
сведения о месте пребывания 
гражданина, просят сообщить 
об этом суду в трехмесячный 
срок со дня публикации объяв-
ления.        № 889

Показатели социально-экономического развития
города Караганды за январь-октябрь 2022 года

Дата образования: 1934 год.
Территория: 497,8 кв. км.
Население: 514 990 человек (на 01.11.2022 года).
Этнический состав: казахи – 47,6%, русские – 38,5%, другие – 13,9%.
Численность безработных: 1451.
Количество объектов: образования – 197, здравоохранения – 90, культуры – 86.

Численность населения города на 1 октября 2022 
года составила 514,5 тыс. человек.

Среднемесячная заработная плата за январь-сен-
тябрь 2022 года – 250 989 тенге, что на 19,4% выше 
показателя аналогичного периода 2021 года.

За январь-октябрь 2022 года в целом по нефинансо-
вому сектору объем произведенной промышленной 
продукции составил 603 092,5 млн тенге, или 121,6% 
к показателю 2021 года. ИФО – 100,7%.

Отмечается положительная динамика в следующих 
отраслях:

– горнодобывающая промышленность – 62 354,2 
млн тенге, или с ростом в 6,7 раза к показателю 2021 
года;

– обрабатывающая промышленность – 429 201 млн 
тенге, или 113,7% к показателю 2021 года;

– металлургическая промышленность – 138 955,7 
млн тенге, или 149,1% к показателю 2021 года.

Вложено инвестиций в основной капитал в сумме 
148 965,7 млн тенге.

Объем валовой продукции сельского, лесного и 
рыбного хозяйства составил 15 516,3 млн тенге, или 
116,4% к 2021 году. ИФО – 100,2%. В том числе:

– по растениеводству – 13 657,9 млн тенге. ИФО – 
100%;

– по животноводству – 1 812,3 млн тенге. ИФО – 
101,2%.

Введено 324,6 тыс. кв. м жилья, или 122,7% к пока-
зателю 2021 года.

Объем строительных работ составил 84 383,1 млн тен-
ге.

Розничный товарооборот составил 853 715,2 млн 
тенге, или 118,5% к показателю 2021 года. ИФО – 
103,8%.

Количество действующих субъектов МСП состави-
ло 50 734 единицы, или 114,7% к 2021 году.

В реальном секторе экономики создано 480 рабочих 
мест, или 103,2% к показателю прошлого года.

Трудоустроены на постоянные и временные рабочие 
места 5 825 человек.

Прогноз поступлений в местный бюджет выполнен 
на 63 499,8 млн тенге, или 131,5% к 2021 году.

Адресная социальная помощь выплачена 1011 се-
мьям/4444 человек на сумму 248 791,7 тыс. тенге.

Жилищная помощь выплачена 911 семьям/1109 че-
ловек на сумму 15 222,95 тыс. тенге.

Уровень общей смертности уменьшился на 27,9%, 
младенческой смертности – на 13,2% к аналогичному 
периоду прошлого года.

Уровень преступности, по сравнению с 2021 годом, 
снизился на 8,5%.

Проведено 6 334 культурно-массовых и 214 спор-
тивно-массовых мероприятий. Охват мероприятиями 
составил 597 тыс. человек.

Основные показатели социально-экономического развития города
 за 2021 год и на 2022-2025 годы

Об итогах социально-экономического развития города Караганды
за январь-октябрь 2022 года

Хабарландыру
«Қарағанды Жолдары» ЖШС «Қарағанды облысы, Нұра ауданының жерлерінде орна-

ласқан құрылыс қиыршық тастарын дайындауға жарамды «Нуринский-1» карьерінде магма-
лық жыныстарды өндіру жөніндегі Тау-кен жұмыс жоспары» ҚОҚ жобасына ашық жиналыс 
түрінде қоғамдық тыңдаулар өткізілетінін хабарлайды.

Қоғамдық тыңдаулар 20.01.2023 ж. сағат 15:00-де Қарағанды облысы, Нұра ауданы, Көбетей 
а/о, Көбетей а., Казахстанская к-сі, 42 (Мəдениет үйі) мекенжайы бойынша өткізіледі.

Бейнеконференцбайланыс арқылы ашық жиналыс түріндегі тыңдауларға қатысу үшін төмен-
де көрсетілген сілтеме бойынша өту қажет:

https://us05web.zoom.us/j/6968277100?pwd=dWcwM2QzaXBQY1RiV3BOVm1kSWlvdz09
Конференция идентификаторы: 696 827 7100.
Қатынау коды: xx4uvN.
Белгіленіп отырған қызметтің бастамашысы – «Қарағанды Жолдары» ЖШС. Мекенжайы: 

Қазақстан Республикасы, Қарағанды қ., Пригоды к-сі, 55/3 үй; БСН: 040440000219. Байланыс 
ақпараты: E-mail: zholdary@mail.ru, тел.: 8-778-516-0085.

Құжаттаманы əзірлеуші – «Сарыарқа ЗемГеоПроект» ЖШС. Мекенжайы: 
Қазақстан Республикасы, Астана қаласы, Күмісбеков к-сі, 8/35; БСН: 140640013249. Байла-

ныс ақпараты: E-mail: saryarka.zemgeoproekt@mail.ru, тел.: 8-701-088-2808.
Құжаттама https://ecoportal.kz/ жəне https://www.gov.kz/memleket/entities/karaganda-

tabigat/?lang=ru  сайтында орналастырылған.
Жоспарланған қызмет туралы қосымша ақпаратты: saryarka.zemgeoproekt@mail.ru, тел.: 

87172294349 арқылы алуға болады.
Ескертулер мен ұсыныстар электрондық пошта арқылы қабылданады: expertiza.upr_krg@

mail.ru.

Объявление
ТОО «Қарағанды Жолдары» сообщает о проведении общественных слушаний в форме от-

крытых собраний по проекту «РООС к «Плану горных работ по добыче магматических пород 
на карьере «Нуринский-1», пригодных для изготовления строительного щебня, расположенном 
на землях Нуринского района Карагандинской области».

Общественные слушания будут проведены 20.01.2023 г. в 15:00 по адресу:
Карагандинская область, Нуринский район, Кобетейский с/о, с. Кобетей, ул. Казахстанская, 

42 (Дом культуры). 
Для участия в слушаниях в форме открытых собраний посредством видеоконференцсвязи 

необходимо пройти по указанной ниже ссылке.  
https://us05web.zoom.us/j/6968277100?pwd=dWcwM2QzaXBQY1RiV3BOVm1kSWlvdz09
Идентификатор конференции: 696 827 7100.
Код доступа: xx4uvN.
Инициатор намечаемой деятельности – ТОО «Қарағанды Жолдары». Адрес: Республика Ка-

захстан, г. Караганда, ул. Пригоды, строение 55/3; БИН: 040440000219. Контактная информа-
ция: E-mail: zholdary@mail.ru, тел.: 8-778-516-0085.

Разработчик документации – ТОО «Сарыарка ЗемГеоПроект». Адрес: Республика Казах-
стан, г. Астана, ул. Кумисбекова, 8/35; БИН: 140640013249. Контактная информация: E-mail: 
saryarka.zemgeoproekt@mail.ru, тел.: 8-701-088-2808.

Документация размещена на: https://ecoportal.kz/ и https://www.gov.kz/memleket/entities/
karaganda-tabigat/?lang=ru

Дополнительную информацию о намечаемой деятельности можно получить: saryarka.
zemgeoproekt@mail.ru, тел.: 87172294349. 

Замечания и предложения принимаются по электронной почте: expertiza.upr_krg@mail.ru.   № 317
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Редактор интернет-редакции – 
Н.Г. Азарова 
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Вниманию читателей! Следующий номер газеты выйдет во вторник, 20 декабря 2022 года.

Тройной праздник
Моя дочь всегда смеется и 
говорит, что мне ничего не 
надо дарить на день рождения. 
Ведь лучший подарок я себе 
сделала сама – родила ее 
на свои именины, в День 
Независимости РК. 

Первое понимание того, что родилась 
в необычный день, ко мне пришло еще 
в школе. Ведь в этот день мы никогда 
не учились, был выходной. Кроме того, 
педагоги беседовали с нами, мы изуча-
ли национальные праздники, и я с дет-
ства знала, что 16 декабря – это День 
Независимости.

Уже на протяжении 10 лет професси-
онально занимаюсь массажем. Самое 
ценное в моей работе то, что она делает 
людей здоровыми. Ведь здоровая нация 
– счастливая страна. 

Помогать людям хотела с детства. 
Наверное, на это повлияла и дата моего 
рождения. Недавно я сделала наталь-
ную карту, согласно которой человек, 
рожденный 16 декабря, имеет талант 
врачевания, и это его призвание. 

Интересно, что моя дочь Раяна тоже 
хочет быть врачом – стоматологом. Она 
уже сейчас читает медицинскую лите-
ратуру, изучает анатомию и готовится к 
поступлению в медицинский институт, 
несмотря на то, что завтра ей исполнит-
ся всего 10 лет.

У меня есть традиция – 16 декабря 
никогда не работаю, все мои пациенты 
знают, что в этот день я не принимаю. 
За праздничным столом мы говорим о 
независимости нашей страны и о том, 
что этот день вместе с нами отмечают 
все казахстанцы.

Надежда ШИНКАРЕВА,
массажист

Сергей БАДАНИН

В Темиртау завершился второй 
этап чемпионата РК по зимней 
ловле со льда на мормышку. 
Шесть лучших рыбаков 
получат право представлять 
Казахстан на международных 
соревнованиях. 

Принять участие в заключительном 
этапе состязаний в город металлургов 
приехали двенадцать команд и один 
личник из разных регионов страны. 
Рыбаки расположились на базе отдыха 
«Космонавт» на правом берегу Самар-
кандского водохранилища. Несколько 
дней любители зимнего лова оценива-
ли обстановку на льду, бурили лунки, 
подбирали снасти. 

– Наша команда приехала из Алматы. 
Этим видом спорта занимаюсь с 2017 
года, являюсь чемпионом РК по лов-
ле рыбы со льда на мормышку. Здесь 
важны сосредоточенность, умение об-
ращать внимание на происходящее и 
вовремя принимать решения. Лунок 
можно делать неограниченное коли-
чество, но ловить рыбу можно только 
на двух. У нас имеются специальные 
флажки, которыми мы помечаем свои 

лунки, – рассказывает Павел Незамут-
динов.

– Мы участники из Актобе, в нашей 

команде, как и положено, три человека. 
Водоем интересный, а главное – рыб-
ный. Этот спорт очень увлекательный, 
его еще называют шахматами на льду. 
Где-то надо подбурить, вовремя обра-
тить внимание. Конкуренция сильная, 
снасти у всех на хорошем уровне, по-
бедит сильнейший, – поделился впечат-
лениями Олег Трегуб. 

Еще до начала соревнований ледяная 
гладь Самаркандского водохранили-
ща была поделена на секторы, а затем 
специально отведенные зоны. Водоем 
выбран не случайно.

– Федерации спортивного рыболов-
ства РК двадцать лет, мы уже знаем 
все водоемы Казахстана. Выбираем, 
где большая плотность рыбы, налаже-
на логистика (проезд, проживание и 
питание) и чтобы водоем давал равные 
условия для всех участников, – отме-
тил вице-президент ОО «Федерация 
спортивного рыболовства РК» Олег 
Боргуль. 

Первый этап чемпионата состоялся 
весной на Шубинском водохранилище 
в Абайской области. В нем приняли 
участие пятнадцать команд и два лич-
ника. 

На заключительном этапе заявились 
двенадцать команд и один личник. В 
течение двух дней, несмотря на мороз 
и ветер, рыбаки выходили на лед и по 
три часа сидели у лунок, охотясь на 
всевозможные виды рыб. По итогам 
чемпионата РК по зимней ловле рыбы 
со льда на мормышку первое общеко-
мандное место заняли представители 
из Павлодара. На втором месте – сбор-
ная Карагандинской области, а зам-
кнули тройку лидеров участники из 
Астаны. Шестеро победителей получат 
право представлять нашу республику 
на международных соревнованиях, ко-
торые пройдут в феврале 2023 года в 
Эстонии.

г. Темиртау

ЧЕМПИОНАТ

Подледная охота

Евгения ГОРЮНОВА

«Учитель без платы 
и благодарности» – 
именно так говорил 
о книге Алишер 
Навои. Бумажные 
издания по-прежнему 
играют важную роль 
в нашей жизни и не 
дают вытеснить себя 
популярным гаджетам.

Это показал и конкурс сре-
ди библиотек региона, итоги 
которого подвели в Област-
ном академическом казахском 
драматическом театре имени 
С. Сейфуллина. Главными кри-
териями оценки 28 библиотек 
области стали их деятельность 
в течение года, качество про-
грамм, проектов, количество 
читателей, посещаемость, 
книговыдача и так далее. По-
здравить победителей и всех 
участников в этот день пришли 
представители сферы образова-
ния, общественности, средств 
массовой информации, детские 
писатели и поэты, участники 
областного проекта «Час ска-
зок и историй», партнеры об-
ластных библиотек.

По итогам конкурса победи-
тели были определены по четы-
рем номинациям. Так, лучшей 

городской детской библиотекой 
стала городская детская библио-
тека имени А. Гайдара Балхаш-
ской ЦБС. Лучшей районной 
детской библиотекой признана 
районная детская библиотека 
Каркаралинской ЦБС. Лучшей 
сельской детской библиотекой 
– детская библиотека села Мын-
баева Нуринской ЦБС.

Самым интересным и достой-
ным в номинации «Лучший 
проект для детей», реализован-
ный в Год детей, был признан 

проект по работе с особыми 
детьми «Чтобы мир добрее 
стал» библиотеки-филиала 
№ 12 по обслуживанию детей 
Карагандинской ЦБС. 

– Нынешний год, который оз-
наменован как Год детей, очень 
важен как для юного поколе-
ния, так и для взрослых. Хочу 
отметить, что в этом году был 
объявлен еще один професси-
ональный праздник – День би-
блиотечного работника. Очень 
радует, что сегодня делается все 

для того, чтобы дети как мож-
но больше читали, – отметила 
в своей поздравительной речи 
заслуженный деятель культуры 
РК Рымбала Омарбекова. 

Все победители были награж-
дены дипломами управления 
культуры, архивов и докумен-

тации Карагандинской области, 
а также денежными сертифика-
тами 

Не остались в стороне и те, 
для кого библиотеки раскры-
вают увлекательный мир книг. 
Лучшие дети-читатели и чита-
ющие семьи, партнеры и спон-
соры библиотек отмечены бла-
годарственными письмами от 
управления культуры, архивов и 
документации. 

– Мы решили поощрить ак-
тивных читателей, а также се-
мьи, которые внесли вклад в 
популяризацию чтения среди 
людей и помогли нам в прове-
дении многих мероприятий. 
Наша библиотека представляет 
проект «Час сказок и историй». 
В рамках этого проекта были 
выпущены аудиокниги со сказ-
ками, которые предназначены в 
первую очередь для детей с про-
блемами зрения. Сказки озву-
чены известными личностями 
нашего города, артистами теа-
тров, представителями образо-
вания и так далее, – рассказала 
руководитель Карагандинской 
областной спецбиблиотеки для 
незрячих и слабовидящих Ай-
нур Шаймуханбетова.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОМ 
ЭТАПЕ СОСТЯЗАНИЙ В ГОРОД 
МЕТАЛЛУРГОВ ПРИЕХАЛИ ДВЕНАДЦАТЬ 
КОМАНД И ОДИН ЛИЧНИК ИЗ РАЗНЫХ 
РЕГИОНОВ СТРАНЫ.

Чтобы больше читали

ЛУЧШЕЙ БЫЛА 
ПРИЗНАНА 
ГОРОДСКАЯ ДЕТСКАЯ 
БИБЛИОТЕКА 
ИМЕНИ А. ГАЙДАРА 
БАЛХАШСКОЙ ЦБС.


